

1
Alicia Obregon
Nogales, Sonora, Mexico

Quin Cananiza

Tuxpam, Ver., Abril 5 de 1920.

Sra. Carmela F. de Carranza,
Mexico, D. F.

Mi Querida Carmela:

Hace unos cuantos dias recibí carta tuya, la unica que he recibido desde hace un mes. Por ella me entero de que ya pasó la influenza y no se enfermaron Uds. Gracias a Dios tambien me dices que vives ~~que vives~~ con Luisa Girón de lo cual me alegro.

Hoy te mandé cien pesos, el mes pasado te mandé de Tampico otros cien. Aun no se si los has recibido. En la carta te da un nombre para que me escribieras pero no he recibido carta tuya; es decir, todavia no es tiempo suficiente para que llegue pero opino que ya me contestarias a Tanhuijo, y estoy seguro que esa si llegará pues las anteriores ya nos desengñaremos que nos las abren.

Carmela, ten fuerza para resistir lo que te voy a decir, y bendice nuestra resolucio[n]n, es muy posible que ya no recibas otras carta mia hasta que el cielo premie nuestras fatigas, pasa lo siguiente. Ya tu calculas el concepto en que nos tiene el Gobierno del General Obregon a pesar de lo mucho que nosotros hemos trabajado; pues bien, quiere nulificarnos y dejarnos, acaba de mandar llamar al General Gomez para quitarle el mando de la Columna, pero nosotros no dejaremos que se vaya, y antes preferimos pronunciarnos y no dejar las armas hasta que el General Oregon no se siente en la silla. Asi es que se puede decir que ahorita estamos ya en abierta rebelion contra el Gobierno, y talvez en esta carta mia nomas te llegara, pero ruegale mucho a Dios por mi y ten la plena seguridad de que nada me pasara, y muy pronto nos juntaremos y ya no nos separaremos mas, pues ten por seguro que nuestro porvenir es glorioso; las buenas causas no pueden nunca perder, y el partido Obregonista es el partido del pueblo, a quien el ~~pueblo~~ quiere burlar, pero para eso estamos los buenos ciudadanos, y el pueblo mexicano no sera burlado.

Lo que a mi me preocupa mucho es la situacion en que tu quedaras ahi, sin recursos, pero escríbele a mi papa, inmediatamente mandándole la carta que te adjunto, para que te situen mil pesos, y economizandolos puedes muy bien pasar con ellos cinco o seis meses, que es lo mas que podra durar esto. Si tu crees mas conveniente irte a Sonora, puedes hacerlo tan luego como recibas el dinero, pero yo opino que seria mejor te quedaras ahi, pues ahi tenemos que ir nosotros muy pronto.

No te preocupe nada, mi hijita; Dios no te faltara durante el tiempo que no tengas noticias mas. Ya te digo no te ~~preocupes~~ cansas de rogarle a Dios por mi, y el te oia. Esta carta no le enseñes todavia a nadie, pues es muy posible que Don Venustiano trance con nosotros y si las cosas siguen bien yo te escribire a fin de mes y te mandare mas dinero. Pero si para el

por ser sonorenses y partidarios

Gobierno

Tuxpam, Ver., Abril 5 de 1920.

dia ultimo no recibes carta mia es prueba de que ya andamos revolucionando. La carta de mi papa si mandasela inmediatamente.

Recibe mi corazon y a mi hijito le das muchos besitos y abrazos y dale la carta que te adjunto.

tuyo *Luis*
 Carranza.

Parece que hay incidentes que nos hagan cambiar de opinion y esperar mas tiempo. Siempre contestame a Tlanhuicho, con la direccion que te di anteriormente. Si acaso no recibes carta mia de aqui al dia ultimo es prueba de que ya las cosas andan mal. Guarda la carta de mi papa y mandala cuando ya no tengas noticias mias.

No te preocupes nada, mi hijito; Dios no te faltara durante el tiempo que no tengas noticias mas. Ya te digo no te preocupes nada de recibir a Dios por mi, y el te oira. Esta carta no la envenas todavia, nadie, pues es muy posible que Don Venustiano France con nosotros y si las cosas siguen bien yo te escribire a fin de mes y te mandare mas dinero. Pero si para el momento no recibes carta mia es prueba de que ya las cosas andan mal. Guarda la carta de mi papa y mandala cuando ya no tengas noticias mias.

5

Tuxpam, Mexico, Abril 5 de 1920.

Luis M. Carranza,
Mexico, D. F.

Hijito de mi corazon:

Los continuos atropellos de que han sido victima durante la actual contienda politica los partidarios del General Albaro Obregon, unico candidato a la Presidencia de la Republica, que satisface las aspiraciones de la nacion y militar de prestigio que supoderramar su sangre en defensa de las ideas libertadoras que nos legaron nuestros antepasados, nos han hecho estar en guardia, esperando que se llegue nuestro turno, es decir, esperando que el Gobierno actual que nosotros hemos sostenido a costa de tanta sangre, se valga de un pretexto vil para humillarnos y nulificarnos, cosa que ya quiere poner en planta, comenzando por querer ~~quitar~~ quitar a nuestro Jefe el General A. R. Gomez para asi ponernos al frente a un individuo que sirva de instrumento y nos convierta en parias, esclavos y pretorianos. Yo de ninguna manera, hijito, quiero arrojar sobre ti esa mancha; yo no vacilo en seguir a mis companeros y Jefes a defender los principios libertarios por los cuales, ~~por los~~ cuales abandoné mi hogar y mi tranquilidad. Mejor prefiero morir y legarte pobreza que virir en la opulencia y legarte esclavitud. Si muero en la lucha no te avegonzaras nunca de llamarme tu padre, porque habre cumplido con el deber mas sagrado que es el de patriota, y podras decir muy alto, mi padre fue un hombre honrado. Si por caso llegare a suceder eso, hijito, te ruego que vuelvas al lado de mi papa a Sonora, y le digas que tu reemplazaras en su vejez la falta que yo le haga. El sera para ti lo que me he sido, y tu seras para el su verdadero hijo, que es el unico remordimiento que ~~yo tengo el no haber cumplido~~ ~~con los deberes de hijo, pero es~~ imposible cumplir con dos deberes al mismo tiempo, mas yo bajare tranquilo a la tumba en la confianza de que tu has sabido llenar en el corazon de mis padres el vacio que yo dejo.

Es probable que ya no recibas otra carta mia hasta no ver nuestros ideales realizados. Los acontecimientos estan ya proximos y yo como miembro del ejercito honrado, que no se ha manchado con la traicion ni con el escarnio, me apresto a la lucha.

Con la esperanza de abrazarte muy pronto te envio mi corazon. Tu padre.

Luis Carranza.

Tuxpam, Ver., Abril 5 de 1920.

Sr. Luis A. Carranza,
Rayón, Sonora.

Mi querido Papá:

Las cosas han dado el resultado que era de esperarse ^{las} las continuas persecuciones que el Gobierno de Don Venustiano Carranza está haciendo a los partidarios del General Oregon nos ha obligado a desconocerlo, por ser nosotros miembros del Ejercito honrado que sabe obedecer y defender la Patria en caso ofrecido, pero no dejarnos humillar, y queremos convertir en parias y esclavos, para eso trató el Gobierno de llamar al General Gomez a Mexico y ponernos otro jefe que se prestara a ser instrumento de ellos, cosa que nosotros no toleramos y no consentimos en que el General se vaya, por cuyo motivo talvez nos declarararan rebeldes pero no transaremos hasta no ver en la Presidencia al General Ofregon, que es el candidato del Pueblo, y como el Gobierno quiere burlarse del Pueblo, imponiendo a Bonillas, hemos tomado la resolucion de no convenir en eso, en la seguridad de que con ello cumplimos con un deber, pues el Ejercito no debe ser ya el que cerraba los ojos y se prestaba a burdas maquinaciones, sino la institucion que debiera servir de Baluarte al pueblo para que lo vejen; si yo muero en esta contienda, morire tranquilo con la conciencia limpia, y tu no tendras mas que orgullecerte de que tu hijo fue un patriota y mi hijo, que una vez realizadas los ideales mas precisos para el pueblo mexicano, vea coronado nuestra obra, podra decir con la frente levantada "Mi padre contribuyo a esta magna obra."

Lo que te ruego papa, y te lo pido con todo mi corazon es que si muero recojas a mi esposa y a mi hijo, y los veas como a mi mismo. Mi hijo me reemplazara en tu vejez. El cumplirá contigo los deberes que yo no pude cumplir; el sera el hijo que llene en tu corazon el vacio que yo te dejare. Si sobrevivo ^{vivo} a la contienda correre lleno de gloria a darte un abrazo y a llorar contigo de emocion.

Confio en los ruegos de mi mamacita que tantos pesares le he causado, en que no me pasara nada. Esta yo creo que sera la ultima que sienta por mi causa pues opino que una vez triunfando nosotros, la Republica entrara por una era de paz y bienestar y yo podre retirarme a mi casa a gozar de las garantias que nos brinde una administracion honrada:

Papa; te suplico una cosa, pero te ruego me escribas: Carmela queda abandonada, quien sabe hasta cuando la volvere a ver. Mandale lo mas pronto que puedas mil pesos para que vuelva a Sonora o se quede en Mexico una temporada de cinco o seis meses que sera la o mas que nosotros dilataremos. Esto Papa te lo suplico con toda mi alma; duelete de mi familia. Que va a hacer mi pobrecita mujer y mi hijo faltandoles mi ampara?. Tu le diras en tu carta cuando le mandes el dinero si sera mas conveniente que se quede en Mexico o que se vaya a Sonora. Puede ser que esto ultimo sea mas conveniente y prudente, y en ese caso

soy de opinion que con quinientos pesos tiene para ~~que use~~ ^{irse}.

Dudo mucho que esta carta llegue a tus manos, pero si llega no te hagas sordo a mis suplicas; te lo pido de todo corazon.

Dale un abrazo a mi mama y a todos mis hermanitos, a mi tios, tias y amigos.

Tu hijo que te quiere con el alma.

Luis ~~Jesse~~ Carranza.

~~No hago aqui mencion de ninguna carta que haya recibido de Uds. aun que yo les escribi varias. A ti te escribi de Tampico desde el mes de Enero pero ninguna contestacion he recibido. Esto no es extraño pues hace ya como dos meses que las nos estan violando la correspondencia las autoridades. La concesion para exportar ganado no se que fin tendria. Yo la mande a Mexico al General Juan Barragan, y el me contesto que la habia elevado a la Secretaria de Hacienda; asi es que talvez se arreglara.~~

Vale

Lo que te tengo papa, y te lo pido con todo mi corazon es que al menos recibas a mi esposa y a mi hijo, y los veas como a mi mismo. Mi hijo me reemplazara en tu vejez. Mi cumplir contigo los deberes que yo no pude cumplir; si sobre todo si tiene en tu corazon el amor que yo te detare. Si sobre todo la contienda correte lleno de gloria a darle un abrazo y a florar contigo de emocion.

Confio en los ruegos de mi mamita que tanto te amara como la he casado, en que no me pasara nada. Esta yo creo que sera la ultima que sienta por mi casa pues opino que una vez terminado nuestro, la Republica entrara por una era de paz y bienestar y yo podre retirarme a mi casa a gozar de las gracias que nos brinda una administracion honrada.

Papa; te aplico una cosa, pero te ruego me escribas: Garmela queda abandonada, quien sabe hasta cuando la volvera a ver. Mandale lo mas pronto que puedas mil pesos para que vuelva a Sonora o se quede en Mexico una temporada de cinco o seis meses que sera las mas que nosotros dilatemos. Este Papa te lo aplico con toda mi alma; duelete de mi familia. Que va a hacer mi pobre hija mujer y mi hijo latandole mi sangre? Tu le diras en tu carta cuando le mandes el dinero si sera mas conveniente que se quede en Mexico o que se vaya a Sonora. Puede ser que este ultimo sea mas conveniente y prudente, y en ese caso

Tampico, Tam 26 El 28 Magdalena Off de 8 30a

Luis Carranza

Con profunda pena participo a V
que ayer dejo de existir su hijo Luis a consecuencia
de heridas recibidas en el Combate librado el 21 del pasado
en Tuxpan Ver He ordenado sea embalsamado su cadaver con el
fin de mandarlo a ese Estado por territorio americano Saludolo
aftte. El Gral

A. R. Gomez

12
74 Tampico, Tams 6 Junio 1920 Of D 2pm gi fs fo

Luis A. Carranza

Su mensaje del 3 cadaver su hijo Luis salio hace tres dias por
manzanillo Col Acompañandolo su esposa quien vino de Mexico
y a quien le felicite dos mil pesos para gastos llegara a ese
estado por Mazatlan dentro 10 o 12 dias Gral J O

A. R. Gomez